

comunica dicha torre con el patio interior. En este lugar se descubrió un potente pozo-trampa que ya citaban los libros de visita del siglo XV. Asimismo se excavó en la zona de la barbacana que defiende el sector sur de la fortaleza para apoyar las tareas de consolidación y conservación preventiva de todo este sector. Se han localizado interesantes estructuras islámicas que fueron amortizadas por la construcción del castillo de la Orden de Santiago, en especial los restos de la muralla del hisn omeya (siglos IX-X) así como un conjunto de obras pertenecientes a la fase almohade.

Por su parte, gracias a la ayuda concedida por la JCCM en 2018 a la UCLM, se excavó en el sector I, área 3 del yacimiento, es decir, en la zona de la muralla urbana, localizándose nuevos tramos de dicha defensa, enterramientos bajomedievales, varios silos y una estructura de habitación que pudo funcionar como capilla de enterramiento u oratorio en el siglo XIV-XV. Los materiales recuperados nos remiten a época bajomedieval, con algunas armas arrojadizas (puntas de flecha, virotes de ballesta) seguramente de época de la batalla de Montiel. A partir de los trabajos de prospección y geolocalización en el entorno del castillo, hemos localizado lo que posiblemente fue el lugar donde Enrique II situó su campamento para asediar la fortaleza de Montiel en marzo de 1369. También hemos reconstruido el itinerario de las tropas a través del estudio de la caminería histórica y el análisis de las crónicas y hemos empezado a prospectar y acotar el campo de batalla propiamente dicho.

El proyecto de 2019, actualmente en curso, se ha centrado en la conservación, restauración y puesta en valor de la Puerta de Hierro y el sistema de acceso al interior de la fortaleza, con doble finalidad, recuperación del camino original al castillo y su uso como entrada principal. Se ha continuado excavando la zona del basurero bajomedieval y seguimos acotando y documentando los escenarios de la batalla de Montiel (1369), un reto sin duda difícil y apasionante que sitúa al castillo de La Estrella en un lugar privilegiado de la Historia de España. De cara al futuro inmediato, el principal reto es seguir manteniendo el equilibrio entre investigación-conservación y conservación, restauración y difusión, confiantes en el apoyo e ilusión que siguen manteniendo todos los montieleños y los profesionales implicados en este proyecto.



*Figura 2: Foto aérea del castillo de Montiel en la actualidad, con los trabajos de excavación, consolidación y restauración en curso. Foto: autores*